## Stadt Heidelberg

Drucksache: 0203/2019/IV

Datum:

12.11.2019

Federführung:

Dezernat V, Eigenbetrieb Städtische Beteiligungen

Beteiligung

Betreff:

Eigenbetrieb Städtische Beteiligungen: Familienfreundlicher Heidelberger Herbst

## Informationsvorlage

#### Beratungsfolge:

Gremium:	Sitzungstermin:	Behandlung:	Kenntnis genommen:	Handzeichen:
Haupt- und Finanzausschuss	04.12.2019	Ö	() ja () nein () ohne	
Gemeinderat	17.12.2019	Ö	() ja () nein () ohne	

### Zusammenfassung der Information:

Der Haupt- und Finanzausschuss sowie der Gemeinderat nehmen die in der Vorlage dargestellten Informationen zum Antrag der Grüne Fraktion zur Kenntnis.

## Finanzielle Auswirkungen:

Bezeichnung:	Betrag in Euro:
Ausgaben / Gesamtkosten:	
keine	
Einnahmen:	
keine	
Finanzierung:	
keine	
Folgekosten:	
keine	

### Zusammenfassung der Begründung:

Die Grüne-Fraktion bittet in Ihrem Antrag vom 08.10.2019 darum, dass ein Konzept erarbeitet wird, wie der Heidelberger Herbst familienfreundlicher gestaltet werden kann. Insbesondere die Sperrung der Innenstadt für Autos auf den Sonntag auszuweiten und die Stadtreinigung am Sonntagmorgen auf Spielplätze auszuweiten.

## Begründung:

#### 1. Wie kann der Heidelberger Herbst familienfreundlicher gestaltet werden?

Im Jahr 2015 wurde zusammen mit der Ausweitung des Heidelberger Herbstes auf den darauffolgenden Sonntag ein Konzept für ein familienfreundliches Programm erarbeitet. Dieses Konzept wurde seitdem jedes Jahr weiter ausgebaut und erhält auch von Seiten der Besucher – durchweg – ein positives Feedback.

Besonders das Angebot für Kinder wurde stetig erweitert. So fanden unter anderem folgende Programmpunkte speziell für Kinder auf dem Heidelberger Herbst 2019 statt:

- Kinderflohmärkte
- Theatervorführungen
- Lebkuchen-Herzen bemalen
- Schatzsuch-Spiele mit Briefmarken-Wühl-Kiste
- Creative Handwork (Elfenbasteln)
- Goldwaschanlage (mit Preisen) des Märchenparadieses
- Bastelstand der Kreativwerkstatt Brühl
- Kunstwerke gestalten mit den Breidenbach Studios
- Diverse Aktionen auf dem Mittelaltermarkt (altertümliches Karussell, Kletterwand, Bogenschießen)
- Klassisches Kinderkarussell am Anatomiegarten
- Präsentation junger Talente am Anatomiegarten
- Bands der Musik- und Singschule am Karlsplatz
- Kinderliedermacher des KIKA-Kinderkanals am Karlsplatz
- Mitmachaktionen bei Tanzvorführungen der Tanzschule Nuzinger
- Mehrere Kinderschmink-Stationen
- Mehrere Luftballon-Verschenk-Aktionen
- und weitere Aktionen (beispielsweise im Einzelhandel im Zuge des verkaufsoffenen Sonntags (VOS))

Bei der Fülle an Kinderaktionen muss allerdings darauf geachtet werden, dass das Wort Familiengerecht sich nicht nur auf Kinderaktionen bezieht, sondern auch andere Altersklassen berücksichtigen muss. So finden im Zuge des Heidelberger Herbstes beispielsweise die Cafe-Oase des Seniorenzentrums Altstadt (samstags) oder der Herbstfrühschoppen des Stadtteilvereins Neuenheim (sonntags) statt und es werden Programmpunkte platziert, welche besonders auf das Publikum Ü50/60 zugeschnitten ist (beispielsweise die Heidelberg Starfighters am Anatomiegarten).

Theaterführungen und sonstige Kulturelle Rahmenprogramme (Lesungen, Ausstellungen, Offenes Tonstudio (Tonstudio "Schallatelier Plöck" und "Musik Studio Weststadt"), Fotografie-Flohmarkt (Fotoatelier Lossen) oder der Kunsthandwerkermarkt im Innenhof des Kurpfälzischen Museums, bieten darüber hinaus Programm für die ganze Familie (0-99 Jahre). Durch oben genannte Punkte wird deutlich, dass es sich durch die Fülle an Programmpunkten beim Heidelberger Herbst um eine außerordentlich familiengerechte Veranstaltung handelt. Daher besteht von Veranstalterseite in diesem Bereich kein Handlungsbedarf.

### 2. Sperrung der Innenstadt für Autos auch am Sonntag

Grundsätzlich ist die Plöck samstags zwischen Schießtorstraße und Parkhaus Unibibliothek gesperrt.

Autos die von hier zufahren sind in der Regel lediglich für den Abbau des Kinderflohmarktes zugelassen oder wurden bewusst von Seiten der Polizei auf diese Route hingewiesen, da es im Bereich Grabengasse / Plöck / Ebert-Anlage zu Rückstauungen gekommen ist. Dieser Verkehrsknoten befindet sich am Schlossbergtunnel und muss immer befahrbar bleiben. Prinzipiell ist die Zufahrt "von oben", also von der Ebert-Anlage Richtung Grabengasse, während der Veranstaltung vorgesehen.

Der Heidelberger Herbst findet am Sonntag (anders als samstags) lediglich in der Hauptstraße, den anliegenden Plätzen (und als einzige Ausnahme) auf dem Friedrich-Ebert-Platz statt. Eine Sperrung wie beim "Herbst-Samstag" ist nicht verhältnismäßig, da besonders die Seitenstraßen in keiner Weise zum Veranstaltungsgebiet des Heidelberger Herbstes zählen. Da hierdurch die Einschnitte für die Anwohnerschaft der Altstadt (mit der Sperrung der Innenstadt gehen automatisch Parkverbote – auch im Anwohnerparkbereich einher) besonders hoch wären und eine solche Maßnahme mangels bespielter Veranstaltungsflächen nicht verhältnismäßig wäre, wird auf Veranstalterseite von einer Vollsperrung des Innenstadtbereiches am Sonntag abgesehen.

## Die Sicherheit auf den betroffenen Straßen, ist durch ein (mit allen Ämtern und Behörden) abgestimmtes Sicherheitskonzept gegeben.

Eine generelle Sperrung am Sonntag ist prinzipiell möglich, jedoch aus Veranstaltersicht nicht notwendig und aus zuvor genannten Gründen nicht verhältnismäßig.

Grundsätzlich lehnt auch das Amt für Verkehrsmanagement in Abstimmung mit der Verkehrspolizei die geforderten Straßensperrungen am Herbstsonntag ab.

Durch die Vorhaltung der Absperrvorrichtungen des Heidelberger Herbst Samstages, kann situativ auf die jeweilige Verkehrslage reagiert werden. Hierdurch ist es auch heute schon möglich – im Bedarfsfall – den Innenstadtbereich am Sonntag zu sperren. Über die jeweils zu treffenden Maßnahmen entscheidet die Polizei oder per Anordnung das Amt für Verkehrsmanagement (dies ist auch heute bereits in der verkehrsrechtlichen Anordnung durch das Amt für Verkehrsmanagement geregelt).

## 3. Stadtreinigung am Sonntag insbesondere auf den Spielplätzen

Die Abfallwirtschaft und Stadtreinigung reinigt jeden Bereich der Altstadt (auch den Spielplatz Märzgasse). Dass es unter Umständen zu Restverunreinigungen im Sand kommen kann (man reinigt in der Regel am frühen Morgen), ist klar.

Im nächsten Jahr wird die Abfallwirtschaft und Stadtreinigung zusätzlich auch die Sandfläche reinigen.

# Prüfung der Nachhaltigkeit der Maßnahme in Bezug auf die Ziele des Stadtentwicklungsplanes / der Lokalen Agenda Heidelberg

1	. Betroffene Ziele des Stadtentwicklungsplanes	

Keine.

2. Kritische Abwägung / Erläuterungen zu Zielkonflikten:

Keine.

gezeichnet Hans-Jürgen Heiß